

Presentación

Aportes, Revista de la Facultad de Economía, BUAP, Año XI, Número 33, Septiembre - Diciembre de 2006

Iniciamos nuestro número 33 de *Aportes* con un artículo de José Carlos Valenzuela, que hace una revisión de la experiencia del gobierno de Salvador Allende, centrando su análisis en los aspectos económicos. A partir de caracterizar los problemas que enfrentaba el modelo económico sustitutivo de importaciones hacia la década de los sesenta y del desarrollo de los movimientos sociales, el autor hace una presentación de los principales contenidos programáticos de la Unidad Popular, los cuales buscaban satisfacer las necesidades sociales básicas y cuestionar los fundamentos económicos del bloque dominante. El autor discute de manera particular los problemas de acumulación, productividad y relaciones de propiedad (en el sector estatal). Concluye el artículo debatiendo sobre los distintos balances que se realizan y cómo pueden ser absorbidos por la misma ideología de derecha dominante.

En el artículo “Desverticalización productiva, outsourcing y efectos sobre el empleo en la relación México-Estados Unidos 1987-2003” se busca mostrar que la relocalización de etapas de producción de empresas de Estados Unidos hacia México no ha provocado una correlación posi-

va en la generación de empleo en nuestro país. Los autores, J. A. Godínez E. y M. C. A. Juárez, hacen una breve descripción del funcionamiento de la manufactura global, destacando el fraccionamiento productivo y el desarrollo del outsourcing, que se expresan en mayores flujos de comercio mundial y de capitales. Para el caso particular de Estados Unidos y México, hacen una revisión del establecimiento de encadenamientos productivos globales, del comportamiento del empleo y del comercio, lo que permite a los autores demostrar que para la industria estadounidense la desverticalización productiva significó mayor eficiencia a costa de pérdida de empleos, en tanto que para México si bien existe una integración a las cadenas globales, no se expresó en un incremento de empleos locales.

Sandra Colombo y Paula Bergonzelli hacen un análisis de las políticas de ciencia y tecnología de Argentina durante los últimos diez años, ubicándolas en el desarrollo de lo que se ha denominado como sociedad del conocimiento. Tomando como año de referencia el de 1996, en el cual se hace una ruptura con las políticas de *laissez faire* en ciencia y tecnología, iniciando un nuevo

periodo en el que se pone acento en la reorganización del sistema científico y tecnológico y en la promoción de políticas que incidan en él. El balance que realizan de sus resultados, es que si bien se llevaron a cabo acciones importantes, aun no se logra establecer como prioridad la política científica tecnológica, de tal forma que varias de las metas planteadas no se lograron, en particular aquellas vinculadas con los recursos.

A continuación, el lector encontrará el artículo de Yaiza García y Juan García, que abordan un tema que es constantemente debatido por su relevancia para el funcionamiento tanto del mercado laboral como del de capitales, se trata de los fondos de pensiones, analizando su comportamiento histórico en el caso de la economía española. Las principales conclusiones que obtienen los autores nos permiten ver que si bien el ritmo de crecimiento del número de fondos ha ido en aumento a lo largo de los años, en contraste, su patrimonio y su tasa de crecimiento ha ido disminuyendo, teniendo modificaciones la estructura de sus activos. Finalmente, los autores destacan que su evolución muestra un comportamiento favorable pero conservador.

En la sección *Foro*, se presentan cinco artículos, iniciando con el de Susana Rappo y Rosalía Vázquez, que abordan los aspectos teóricos de la relación economía-ambiente-sustentabilidad, haciendo un recuento de los principales debates que se han dado en los últimos años, poniendo especial énfasis en los aspectos del desa-

rrrollo sustentable y los retos que significa su concreción. A continuación el lector encontrará el texto de Adrián Jiménez, que analiza el empleo en México durante los últimos doce años, mostrando las limitaciones de la política implementada por la administración foxista y concluyendo con un conjunto de propuestas para enfrentar el creciente desempleo. Por su parte, Jorge Vázquez presenta evidencia empírica de la relación entre la política monetaria, tasa de interés y precio de las acciones para el caso de la economía mexicana, en el contexto de una estabilidad macroeconómica y bonanza financiera que contrastan con el deterioro salarial y la agudización de los niveles de bienestar.

El impacto de las remesas sobre la distribución del ingreso es analizado en el texto de Renato Salas, que analiza los datos de una pequeña comunidad oaxaqueña, midiendo el grado de concentración del ingreso. Por su parte Maribel Muñoz discute la evolución de la cartera vencida (morosidad) en la banca y las instituciones financieras encargadas de otorgar microcréditos, para el caso de México. Finalmente, se presentan dos reseñas bibliográficas y dos anexos, de los cuales el primero es el "Panorama General" del más reciente *Informe sobre el comercio y desarrollo 2006* de la UNTAD, y el segundo es una descripción sobre el "Humanismo económico" como estrategia de transformación.

Esperamos que este número de *Aportes* sea del interés del lector.

Germán Sánchez Daza
Miembro del Comité de Redacción.